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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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БЮджет, льГоты и 
наГрады – Главные темы 
заСедания Совета 
______________________ Стр. 3 »»»

Екатерина Ворончихина

вопрос о доставке топлива в сёла нао с сентября 2023 года не теряет своей актуальности. 
в настоящее время северный завоз выполнен на 99,6 % от необходимых объёмов. чуть больше 
112 тонн дизтоплива не хватает в омском сельсовете, около 26 тонн недовезли в нижнюю 
пёшу, не перекачано топливо из временного в основной парк ГСм в Хорей-вере. Эти и другие 
проблемные моменты обсудили все заинтересованные стороны 17 января на очередном 
заседании комитета Совета заполярного района.

Северный завоз завершён?

стр. 5 »»»

сегодня в номере

оГненная СтатиСтика 

______________________ Стр. 4 »»»

в пеСне жизнь наша

______________________ Стр. 6 »»»

Следуя за мечтой

____________________ Стр. 7–8 »»»

Уважаемые студенты!

От имени Совета и администрации Заполярного района поздрав-
ляем вас с Днём российского студенчества!

25 января остаётся одним из самых любимых дней российских студен-
тов и всех тех, кто, независимо от возраста, чувствует в себе дух студен-
чества. Татьянин день принято отмечать широко и весело, так как празд-
ник олицетворяет молодость, целеустремлённость и жизнерадостность. 

Студенчество во все времена являлось авангардом молодёжи, самой 
прогрессивной её частью, неравнодушной к процессам, которые происхо-
дят в стране. Для нас очень важно, что молодёжь сохраняет эти качест-
ва, растёт и развивается, умеет отстаивать своё мнение, проявляет 
гражданскую позицию. Мы уверены, что будущее Заполярного района за-
висит от вас!

Желаем вам успешной учёбы, надёжных друзей, крепкого здоровья и 
удачи! Пусть реализуются все ваши жизненные планы и пусть Татьянин 
день будет полон радости и улыбок!

Глава заполярного района в. н. ильин

Глава администрации заполярного района 
н. л. михайлова

25
янВаря

соЦинФо

жители нао моГут зареГиСтрировать 
реБёнка по меСту жительСтва 
через ГоСуСлуГи
Пресс-служба администрации НАО

по информации департамента здравоохранения, труда 
и социальной защиты нао, ребёнка можно будет прописать 
по месту жительства одного из родителей. Свидетельство 
о регистрации поступит в личный кабинет.

– Заявление может подать ро-
дитель, по адресу которого будет 
оформляться регистрация. Для это-
го понадобятся паспорта обоих ро-
дителей, а также свидетельство о 
рождении ребёнка либо реквизиты 
актовой записи, – пояснили в про-
фильном департаменте.

Отметим, раньше оформить про-
писку ребёнку можно было только 
в многофункциональном центре 
(МФЦ) или в миграционном отделе 

УМВД России по НАО. Теперь по-
сещать ведомство не нужно. После 
того как родитель направит заявле-
ние через свой личный кабинет на 
Госуслугах, в миграционном отделе 
УМВД России по НАО рассмотрят 
его в течение шести рабочих дней, 
а электронное свидетельство затем 
придёт в личный кабинет. При же-
лании бумажную копию свидетель-
ства о регистрации по месту житель-
ства можно получить в МФЦ.
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актуально

– Такие фермы нужны. Это про-
довольственная безопасность реги-
она. Благодаря молочным фермам 
в сёлах на столах у жителей всегда 
есть качественная продукция. Ко-
нечно же, это и дополнительные ра-
бочие места. Ровно шесть месяцев 
назад мы приезжали в Ому, здесь 
было голое поле. Но сегодня вырос-
ло большое здание с современным 
оборудованием, доильными аппара-
тами, появился цех по переработке 
молока. Уже к 8 марта дойное стадо 
запустят в новую ферму, и мы полу-
чим готовую продукцию, – отметил 
глава региона Юрий Бездудный.

Как сообщил директор МКП «Ом-
ский животноводческий комплекс» 
Евгений Кирин, долгожданного пе-
реезда в новые условия прежде все-
го ждут восемь работников фермы –  
заведующая, она же мастер-тех-
нолог, дояр, телятница, два коче-
гара, два сторожа и конюх. Также 
появятся дополнительные рабочие 
места. На новую ферму планирует-
ся трудоустроить технолога и трак-
ториста.

– На новом комплексе весь труд 
будет механизирован. В первую оче-
редь будет проще дояркам и сторо-
жам. Сегодня они вручную вёдрами 
носят воду для поилок. Но современ-
ное здание предусматривает систе-
му, при которой вода сама поступает 
коровам. Сотрудники с нетерпением 

ждут, когда перейдут сюда, посто-
янно приходят, смотрят, отмечают, 
как будет светло и тепло работать, –  
рассказал директор МКП «Омский 
животноводческий комплекс» Евге-
ний Кирин.

В новом здании фермы размести-
ли комнаты для дежурных и доярок, 
доильные аппараты. Рядом постро-
ен современный цех по переработке 
молока. Оно сюда будет поступать 
по трубам из основного здания. На 
высокотехнологичном отечествен-
ном оборудовании из молока станут 
изготавливать сметану, сливки, тво-
рог и масло, а в перспективе и сыр. 
Работники фермы уверены, что в бу-
дущем смогут составить достойную 
конкуренцию сыроварам из СПК 
«Сула».

– Упакованную и промаркиро-
ванную свежую продукцию будем 
доставлять в детский сад, а также 
магазины Омы, Вижаса и Снопы, –  
добавил Евгений Кирин.

Животноводческий комплекс 
построили по типовому проекту. В 
2022 году такой объект появился в 
Лабожском, в 2024 году планирует-
ся построить в Нижней Пёше. Ин-
вестором строительства в Омском 
сельсовете выступил местный пред-
приниматель Николай Коткин.

– Все были заинтересованы в 
строительстве, – подчеркнул Нико-
лай Коткин.

Юрий Бездудный: оБещание перед жителями омы выполнили –
Современный животноводчеСкий комплекС поСтроен

новоСти Стк

Пресс-служба администрации НАО, фото Екатерины Эстер / ИА НАО24 

Губернатор ненецкого автономного округа Юрий 
Бездудный побывал с рабочей поездкой в оме. на новом 
животноводческом комплексе, строительство которого  
было завершено в конце прошлого года, глава региона обсудил 
с аграриями предстоящий переезд и перспективные планы 
развития хозяйства.

Напомним, новый животновод-
ческий комплекс рассчитан на 50 
взрослых коров и 25 телят. Сейчас 

дойное стадо хозяйства составляет 
22 молочные коровы, а общее пого-
ловье – 63. 

утверждено расписание движения судов Северной 
транспортной компании на 2024 год. по рекомендации 
департамента строительства, жкХ, энергетики и транспорта 
нао в график выполнения рейсов внесены изменения. 

в Селе неСь новая 
коммунальная уСлуГа
в конце 2023 года в населённом пункте введена  
в эксплуатацию блочно-модульная водоподготовительная 
установка (Бвпу).

Эксплуатирующая организация – муниципальное предприятие Запо-
лярного района «Севержилкомсервис». Сейчас отпуск питьевой воды ведёт-
ся в круглосуточном режиме.

В квитанциях за коммунальные услуги за январь 2024 года появится но-
вая строка – холодное водоснабжение. Стоимость услуги рассчитывается 
по тарифу 34 рубля 63 копейки в месяц с человека.

В случае неиспользования питьевой воды из БВПУ гражданам необхо-
димо обратиться в ЖКУ села Несь с заявлением об исключении услуги из 
квитанции.

подъёмные для 
демоБилизованныХ
в администрации заполярного района подвели итоги 
по оказанию меры социальной поддержки гражданам, 
уволенным в запас после прохождения военной службы  
по призыву.

В 2023 году подъёмные получили 64 демобилизованных. Общая сумма 
средств, выплаченных из бюджета района, составила 1,1 млн рублей.

Молодые люди, которые продолжают возвращаться из армии, смогут по-
лучить выплаты в наступившем году. Напомним, обратиться за выплатой 
необходимо в течение шести месяцев с момента демобилизации.

Размер единовременной выплаты составляет 15 тысяч рублей. 
Телефон для справок: 8 (81853) 4-81-40.

В межнавигационный и летний периоды маршруты до деревень Тош-
виски и Щелино будут продлеваться только при наличии пассажиров и об-
ращения главы сельского поселения. Поэтому при планировании поездок 
жителям этих населённых пунктов необходимо обратиться в админист- 
рацию Великовисочного сельсовета для оформления заявки на рейс.

Жителям деревни Лабожское необходимо учитывать, что суда будут 
заходить в деревню только один раз по пути следования в село Велико-
височное. На обратном пути заезда в Лабожское не будет.

Расписание движения пассажирских судов согласовано с админис-
трацией района и главами поселений, в населённые пункты которых 
заходят суда предприятия. 

Уточнить информацию о рейсах можно у диспетчера СТК  
по телефону 8-911-065-60-10.

Материалы подготовлены пресс-службой  
администрации Заполярного района
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БЮджет, льГоты и наГрады –  
Главные темы заСедания Совета

БЮджет принят
Депутаты проголосовали за вне-

сение изменений в решения о мерах 
социальной поддержки. Теперь, со-
гласно поправкам, льготы и выпла-
ты участникам специальной воен-
ной операции и их семьям, прожи-
вающим на территории Заполярно-
го района, будут продлены на 2024 
год.

Также в целях привлечения ква-
лифицированных специалистов для 
работы в учреждениях и на пред-
приятиях Заполярного района ре-
шение № 195-р дополнено нормой, 
предоставляющей право на допол-
нительные меры поддержки при 
заключении договора с районной 
администрацией на целевое обуче-
ние. Теперь этим правом могут вос-
пользоваться не только обучающие-
ся граждане, но и поступающие на 
обучение по программам среднего 
профессионального или высшего 
образования.

Важным итогом работы депу-
татов Совета Заполярного района 
и районной администрации стало 
принятие бюджета на 2024 год и 
плановый период 2025–2026 годов. 
Главный финансовый документ 
прошёл этапы подготовки, перепро-
верки, внесения поправок в течение 
нескольких недель.

– Над бюджетом работали Уп-
равление финансов администрации 
Заполярного района, Контрольно-
счётная палата, Совет депутатов, –  
прокомментировал глава Заполяр-
ного района Виктор Ильин. – Стара-
лись учитывать все моменты, в пер-
вую очередь, конечно, потребности 
сельских поселений, меры соцпод-
держки и развитие сферы ЖКХ и 
энергетики. Как всегда, проведён-
ная работа была напряжённой, мы 
много обсуждали, спорили, но в 
итоге получили выверенный проект 
бюджета. Спасибо коллегам за про-
деланную работу!

В ходе заседания депутаты при-
няли решение о графике и плане ра-
боты на следующий год, согласова-
ли внесение изменений в структуру 

администрации района и рассмот-
рели вопросы о награждении почёт-
ной грамотой Заполярного района 
и о представлении к награждению 
медалью «Родительская слава Не-
нецкого автономного округа».

за доСтойное 
воСпитание детей

Также на сессии районного Сове-
та в благодарность за материнский 
труд вручили знак отличия «За до-
стойное воспитание детей» житель-
нице Усть-Кары Татьяне Кимовне 
Хатанзейской.

– Воспитание детей – одна из са-
мых сложных задач, которая встаёт 
перед каждым родителем. Какой 
пример нужно подавать, какие сло-
ва похвалы и назидания подобрать, 
как научить другого человека быть 
хорошим, честным и добрым? Каж-
дый отец и мать в меру своих сил 
стараются дать лучшее своим де-
тям, – сказал глава района Виктор 
Ильин. – Плоды своих родительских 
трудов мы пожинаем позже, когда 
наши дети отправляются в само-
стоятельную жизнь, тогда наш над-
смотр и поучения уже не могут по- 
влиять на их решения и поступки. 
А именно поступки детей говорят 
больше всего об их родителях.

Односельчане по-доброму назы-
вают Татьяну Хатанзейскую «кар- 

ский корреспондент», такое звание 
она получила благодаря своей ак-
тивной жизни, любви к фотографии 
и созданию постов в социальных се-
тях. Татьяна Кимовна занимается 
рукоделием, проводит мастер-клас-
сы для детей и взрослых. Её жизнь 
всегда наполнена событиями.

Татьяна Кимовна воспитала дво-
их детей. Дочь Гаюна работает учи-
телем в нарьян-марской школе, её 
профессионализм и педагогический 
такт высоко ценят коллеги и родите-
ли. Сын Татьяны Андрей со сломан-
ной ногой смог потушить пожар и 
эвакуировать пассажиров самолёта 
после крушения в январе 2023 года, 
указом президента за смелые и ре-
шительные действия при спасении 
людей в экстремальных условиях 
молодой человек награждён меда-
лью «За спасение погибавших».

– Обоих детей Татьяна Кимовна 
воспитывала одна. Но, несмотря на 
все трудности, она привила дочери 
и сыну любовь к жизни, доброту и 
отзывчивость. Она смогла дать сво-
им чадам крепкую основу. И имен-
но благодаря Татьяне Кимовне мы 
можем гордиться нашими земля-
ками – талантливым педагогом Га-
юной и смелым и отважным Андре-
ем, – резюмировал районный гла- 
ва. – Отмечать заслуги хороших 
людей и говорить о них публично 
– наша принципиальная позиция. 
От всего сердца благодарю Татьяну 
Кимовну, желаю ей и её семье счас-
тья, благополучия, радости и креп-
кого здоровья!

Пресс-служба Совета Заполярного района

в Совете заполярного района состоялось заседание 
очередной сессии. повестка включила в себя 12 вопросов.

отцовСкая Слава
От органов местного самоуправ-

ления Заполярного района глава 
Карского сельсовета Филипп Фёдо-
рович Валей вручил знак отличия 
«Отцовская слава» жителю Усть-
Кары Веленину Ивановичу Хатан-
зейскому.

Сын Веленина Ивановича – по-
томственный оленевод Михаил Ян-
гасов – проявил недюжинную сме-
лость при эвакуации пассажиров 
после авиакатастрофы 9 января 
2023 года. У Михаила есть ещё че-
тыре брата и сестра. Всех их Веле-
нин Иванович поднимал сам, так 
как семья рано потеряла маму.

Тяжёлый труд – воспитать одно-
му шестерых детей, совмещая всё 
это с изнурительной работой оле-
невода. Но, несмотря на сложности, 
Веленин Иванович смог поставить 
на ноги каждого ребёнка. Сыновьям 
Михаилу, Ивану и их сестре Елене 
отец привил любовь к тундре – сей-
час они заняты в оленеводстве, двое 
ведут кочевой образ жизни. Сыно-
вья Виктор и Алексей работают в 
ЖКУ «Усть-Кара» кочегарами.

«Каждый из детей отличается 
трудолюбием и ответственностью. 
Именно такими их воспитал отец Ве-
ленин Иванович. Сейчас он живёт в 
Усть-Каре, у него есть трое внуков, в 
которых он души не чает. А ребята с 
удовольствием приезжают к дедуш-
ке на побывку, – написал в своих 
соцсетях глава Заполярного райо-
на. – Гордимся нашим земляком, 
который смог воспитать достойных 
детей, несмотря на все трудности. 
Благодаря его стараниям в их семье 
сохранились важные ценности, пе-
редающиеся дальнейшим поколе-
ниям».

Напомним, что решение об ут-
верждении новых наград – знаков 
отличия «За достойное воспитание 
детей» и «Отцовская слава» было ут-
верждено депутатами Совета Запо-
лярного района в 2022 году.
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Закон и порядок

оГненная СтатиСтика
По материалам ГУ МЧС России по НАО

С начала года на территории нао зарегистрировано три 
пожара.

Первый произошёл в новогоднюю ночь в посёлке Искателей: заго-
релся мусорный контейнер. Второй пожар зафиксирован 7 января в 
Нарьян-Маре. Возгорание произошло из-за накала электрического 
тёплого пола. На момент прибытия пожарно-спасательного подразде-
ления собственник квартиры самостоятельно потушил тлеющее одея-
ло, лежащее на полу в прихожей.

15 января в посёлке Красное загорелся частный дом. Погибших и 
пострадавших нет. Пожар ликвидирован на площади 80 квадратных 
метров. В тушении пожара был задействован 21 человек: профессио-
нальным огнеборцам активно помогали местные жители и доброволь-
ная пожарная дружина.

По данным ГУ МЧС России по НАО, всего за прошедший 2023 год 
в округе было зарегистрировано 130 пожаров. Погибло пять человек, 
травмировано восемь. Силами пожарно-спасательных подразделений 
спасено 14 человек.

для того чтобы в новом году статистика пожаров не возросла, 
соблюдайте элементарные правила пожарной безопасности:

– следите за состоянием проводки;
– используйте исправное электрооборудование;
– не оставляйте без присмотра включённые электроприборы (в том 

числе гирлянды);
– не сушите на электрообогревателях вещи;
– выключайте технику на ночь и уходя из дома;
– не кладите телефон под подушку и не используйте для зарядки 

провода с повреждениями. 

Стартовала 
декларационная 
кампания 2024 Года
УФНС России по Архангельской области и НАО

представить декларацию о доходах, полученных  
в 2023 году, необходимо не позднее 2 мая 2024 года.  
Сделать это можно в любом обособленном подразделении 
уФнС россии по архангельской области  
и ненецкому автономному округу, в мФц или онлайн 
через личный кабинет налогоплательщика  
для физических лиц (мобильном приложении «налоги Фл»).

Отчитаться о доходах необходимо, если в 2023 году налогоплатель-
щик, к примеру, продал недвижимость, которая была в собственности 
менее минимального срока владения, получил дорогие подарки не от 
близких родственников, выиграл небольшую сумму в лотерею, сдавал 
имущество в аренду или получил доход от зарубежных источников.

Также сдать декларацию о доходах должны индивидуальные пред-
приниматели, нотариусы, занимающиеся частной практикой, адвока-
ты, учредившие адвокатские кабинеты, и другие лица.

Оплатить НДФЛ, исчисленный в декларации, необходимо до  
15 июля 2024 года.

При получении дохода, при выплате которого налоговый агент не 
удержал НДФЛ, задекларировать такой доход и уплатить с него НДФЛ 
необходимо только в том случае, если налоговый агент не сообщил в 
налоговый орган о невозможности удержать налог (в том числе о сумме 
неудержанного НДФЛ).

Если же налоговый агент выполнил эту обязанность, налоговый ор-
ган направит налоговое уведомление, на основании которого необхо-
димо уплатить НДФЛ не позднее 2 декабря 2024 года.

За нарушение сроков подачи декларации и уплаты НДФЛ налого- 
плательщик может быть привлечён к ответственности в виде штрафа 
и пени. 

Данный срок не распространяется на получение налоговых выче-
тов. Такую декларацию можно подать в любое время в течение года.

автопродление
По информации ОГИБДД УМВД России по НАО

действие истекающих в 2024 и 2025 годах водительских прав 
продлили на три года.

инФормация для оХотников
Пресс-служба Управления Росгвадии по НАО

в ненецком автономном округе росгвардейцы уведомили 
охотников о необходимости продлить разрешение на оружие.

С 1 января 2024 Года увеличилСя 
прожиточный минимум
Пресс-служба Собрания депутатов НАО

прожиточный минимум пересматривается регулярно  
с учётом инфляции, изменения цен на товары и услуги,  
а также других экономических и социальных факторов.

Госавтоинспекция Ненецкого 
автономного округа информирует 
о вступлении в силу соответству- 
ющего постановления Правитель- 
ства Российской Федерации. Уточ-
няется, что для продления не нуж-
но обращаться в ГИБДД и вносить 
изменения в удостоверение, права 
продлятся автоматически.

МВД России отмечает, что на вы-
дачу водительских удостоверений 
при истечении срока приходится 
большая часть выдаваемых доку-
ментов, поэтому продление срока 
действия водительских удостове-
рений позволит более пяти милли-
онам водителей в ближайшие три 

года продолжать беспрепятственно 
управлять транспортными средст- 
вами.

Кроме того, трёхлетнее продле-
ние также касается водительских 
удостоверений, срок действия кото-
рых истёк в период с 1 января 2022 
по 31 декабря 2023 года.

Инициатором продления срока 
действия водительских удостовере-
ний выступило МВД России совме- 
стно с Минэкономразвития России. 
Инициатива реализована в рамках 
полномочий Правительства Россий-
ской Федерации и направлена на 
снижение административной на-
грузки для граждан и бизнеса.

За первую рабочую неделю ново-
го, 2024 года в Ненецком автономном 
округе инспекторы Росгвардии уве-
домили 32 охотника о необходимости 
подать заявления на получение но-
вых разрешений на хранение и ноше-
ние оружия взамен выданных ранее, 
у которых истекает срок действия.

– Дело в том, что подать заяв-
ление можно в любое время, но не 
позднее чем за месяц до окончания 
срока действия разрешения на хра-
нение и ношение оружия. Опозда-
ние даже на один день влечёт ад-
министративную ответственность, 
включающую штраф до трёх тысяч 
рублей. Поэтому мы заранее уведом-
ляем владельцев ружей. За неделю к 
нам уже поступило 37 заявлений на 
получение государственных услуг в 
сферах контроля за оборотом оружия  
и частной охранной деятельностью, 
– рассказал заместитель начальника 
центра лицензионно-разрешитель-

ной работы Управления Росгвардии 
по Ненецкому автономному округу 
майор полиции Дмитрий Попов.

Росгвардейцы рекомендуют вла-
дельцам нескольких единиц граж-
данского оружия приводить все раз-
решения к одному сроку действия, 
так как это не требует уплаты допол-
нительной госпошлины и помогает 
избежать путаницы в датах и, как 
следствие, опоздания с оформлени-
ем необходимых документов. 

Например, единая дата оконча-
ния разрешений способствует свое-
временному получению заключений 
об отсутствии медицинских проти-
вопоказаний к владению оружием, 
которое каждый владелец обязан 
проходить не реже чем один раз в 
каждые пять лет. Так как чаще всего 
охотники вспоминают об этой обя-
занности при необходимости про-
длить разрешение на одно из своих 
ружей.

С этим показателем сравнивают 
доходы семьи при назначении мер 
социальной поддержки.

К размеру прожиточного мини-
мума также привязаны размеры 
пособий для семей с детьми, соци-
ального контракта, федеральных и 
региональных социальных доплат к 
пенсиям.

В Ненецком автономном округе 
с 1 января 2024 года прожиточный 
минимум в расчёте на душу насе-
ления составит 28 024 рубля, для 
трудоспособного населения – 30 546 
рублей, для пенсионеров – 24 101 
рубль, для детей – 29 280 рублей.

Самый высокий показатель про-
житочного минимума по стране ус-
тановлен в Чукотском автономном 
округе (40 332 рубля), на втором 

месте – Ненецкий автономный округ  
(28 024 рубля), на третьем – Камчат-
ский край (27 602 рубля).

Наименьший размер установлен 
в Белгородской области (12 813 руб-
лей).

Прожиточный минимум – это 
официальный показатель, который 
определяет минимальный уровень 
дохода, необходимый для обеспе-
чения основных потребностей че-
ловека. Этот показатель учитывает 
стоимость набора товаров и услуг, 
необходимых для поддержания здо-
ровья и обеспечения социального 
функционирования.

В России прожиточный минимум 
устанавливается на федеральном 
уровне и на уровне субъектов Рос-
сийской Федерации.

Важно Знать
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рабоЧие будни

Северный завоз завершён?

Севержилкомсервис самостоятель-
но завезёт недостающие объёмы 
дизтоплива для поселений Омского 
сельсовета, в частности, в Вижасе 
не хватает примерно 40 тонн.

Сергей Калашников подчеркнул, 
что закрытие исполнения договора 
по факту поставленных энергоре-
сурсов было бы и более экономиче-
ски обоснованным решением. Глава 
администрации Заполярного райо-
на Надежда Михайлова добавила, 
что пришло время объявлять аук-
цион на опережающий завоз в ны-
нешнем году, а для этого необходимо 
закрыть все обязательства: ННК до 
20 января предоставить недоста-
ющую документацию и подписать 
итоговый акт для расчётов.

Указали подрядчикам и на необ-
ходимость до 25 января выполнить 
перекачку из старого ёмкостного 
парка в Хорей-Вере в новый. Пред-
ставители ННК заверили присут-

ствующих, что вопрос решается: в 
ближайшие дни необходимое для 
этого оборудование будет доставле-
но в посёлок. Отметили на заседа-
нии и то, что, согласно договору, за 
каждый день просрочки Ненецкая 
нефтяная компания должна будет 
выплатить неустойку.

В результате обсуждения было 
рекомендовано в целях безопас-
ности энергоснабжения населения 
района закрыть договор на завоз 
топлива в 2023 году с уменьшением 
объёмов поставки. Коллегиальное 
решение зафиксировано в итоговом 
протоколе.

Как резюмировал глава района 
Виктор Ильин, исходя из получен-
ных данных, на сегодняшний день 
на всех объектах ТЭК достаточно 
топлива для бесперебойного обеспе-
чения населения тепло- и электро-
снабжением.

что нам Стоит моСт поСтроить!

Как рассказала глава Канинско-
го сельсовета Галина Варницына, 
жители деревни неоднократно об-
ращались с вопросом о строитель-
стве надёжной переправы, необхо-
димой на пути к воинской части, – 
многие там работают, также мест-
ные ходят в ту сторону на рыбалку 
и за ягодами.

– Дело в том, что ручей Корабель-
ный сам по себе очень коварный – в 
летний период разливается – широ-
кий, как речка, во время отливов его 
просто так тоже не перейдёшь и не 
проедешь, поскольку почва стано-
вится болотистой, вязкой. Людям 

приходилось каждый раз сооружать 
подобие переправы – более уплот-
нённые места закидывать брёвна-
ми, ветками, что было, конечно, не-
безопасно, – уточнила Галина Алек-
сандровна. 

Специалисты Канинского сель-
совета сделали все необходимые за-
меры, расчёты и отправили заявку 
на участие в окружной программе 
по поддержке проектов инициа-
тивного бюджетирования. Получив 
одобрение, жители деревни собрали 
около 30 тысяч рублей, финансовую 
помощь оказали индивидуальные 
предприниматели. 

своё коварство и силу на деле: из-за 
отливов и приливов лёд начал гнуть 
некоторые сваи. Так как объект сто-
ит на трёхлетней гарантии, в насто-
ящее время ведётся закупка матери-
алов для дополнительного усиления 
подпорных конструкций, установки 
растяжек. Мост будет доработан и 
прослужит долго, – заверила глава 
Канинского сельсовета.

Галина Варницына поблагодари-
ла всех причастных к возведению но-
вого моста: старосту деревни Чижи 
Ларису Ивановну Канюкову, капи-
тана 3-го ранга Дмитрия Григорье-
вича Васильева, депутата местного 
Совета Сергея Николаевича Игум-
нова, возглавившего строительство, 
неравнодушных жителей и частных 
предпринимателей, вложивших 
свои денежные средства в проект. 
Особых слов признательности, по 
мнению главы сельсовета, заслужи-
вают строители, которые работали в 
суровых условиях и в короткие сро-
ки сдали такой важный объект.

– Материалы завезли ещё летом, 
в декабре шесть местных жителей 
приступили к возведению моста. 
Буквально за три недели на объекте 
были закручены 22 винтовые сваи, 
смонтировано 14 прогонов из дву-
тавровых балок, сделан настил из 
бруса. К сожалению, ручей показал 

Ирина Муляк, фото предоставлено Галиной Варницыной

Смело могут заявить жители чижи, которые проявили 
инициативу и установили новый мост через ручей 
корабельный. 

Екатерина Ворончихина

продолжение. начало на стр. 1

Напомним, договор на поставку 
энергоресурсов в 2023 году муни-
ципальное предприятие «Севержил-
комсервис» заключило с акционер-
ным обществом «Ненецкая нефтяная 
компания» (ННК). Документы были 
подписаны 4 апреля. Все виды топ-
лива подрядчик должен был завезти 
в населённые пункты Заполярно-
го района до конца сентября (под-
робнее в «Заполярном вестнике+» 
№ 22(293), 23 (294), 24 (295). Но в 
сроки не уложились и продлили их 
до полного выполнения подрядчи-
ком своих обязательств.

– Все острые точки совместными 
усилиями мы преодолели, – сказал 
представитель ННК Марсель Мирзо-
ев на очередном заседании комите-
та районного Совета депутатов. – На 

данный момент ведём переговоры 
по уменьшению объёмов со стороны 
заказчика с целью закрытия дого-
вора.

Присутствующий на заседании 
гендиректор Севержилкомсервиса 
Сергей Калашников подтвердил, 
что соответствующее уведомление 
от подрядчика поступило, при этом 
указал, что в населённые пункты 
в совокупности не завезено более 
130 тонн дизельного топлива .

– ННК письменно уведомила нас 
о невозможности оперативной по-
ставки остатков дизтоплива в Ому 
и Пёшу, поэтому продолжать рабо-
ту по нынешнему договору в зим-
ний период рискованно. Подрядчик 
во время навигации не справился, 
и есть вероятность, что с доставкой 
по зимнику возникнут проблемы, 
затянут со сроками. Поэтому мы 
предлагаем закрыть договор сейчас. 



� № 1(�97) от 19 января �0�4 года Заполярный вестник+

культура

ненецкий окружной Совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда заполярного района  
с юбилейным днём рождения в январе 2024 года

Розу Мусагитовну Гарееву
Владимира Алексеевича Горбачёва
Ивана Мефодьевича Дитятева
Галину Фёдоровну Каневу
Надежду Алексеевну Колесникову
Полину Петровну Кокову
Фаину Александровну Корепанову
Тамару Ивановну Косенко
Вилория Ефремовича Коткина
Нину Сергеевну Лавриненко
Лидию Митрофановну Лаптандер

Лукию Павловну Мартьянову
Владимира Алексеевича Мешкова
Владимира Викторовича Морозова
Александру Ивановну Павленко
Татьяну Николаевну Паневу
Ивана Васильевича Попова
Виктора Петровича Рассадникова
Нину Алексеевну Романенко
Клавдию Павловну Рочеву
Александра Евстафьевича Савина
Николая Ивановича Сергеева

Светлану Арсентьевну Соболеву
Валентина Петровича Стамати
Михаила Федотовича Тайбарея
Анну Николаевну Талееву
Василия Савватьевича Танзова
Галину Фёдоровну Телкову
Валентину Владимировну Терентьеву
Петра  Анат ольевича Хатанзейского
Евгению Фёдоровну Хозяинову
Аркадия Александровича Широкого
Ольгу Валерьевну Широкую
Валентину Владимировну Юркову

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию.  
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

С уважением председатель ненецкого окружного Совета ветеранов войны и труда  
т. н. орлова 

Василия Семёновича Ардеева
Татьяну Мамонтьевну Ардееву
Михаила Даниловича Артеева
Виктора Васильевича Безумова
Николая Семёновича Бершадского
Алексея Александровича Богданова
Валентину Васильевну Борисову
Татьяну Георгиевну Вараксину
Виталия Ивановича Вахрушева
Любовь Николаевну Воюшину
Галину Александровну Выучейскую

в пеСне жизнь наша
Ирина Муляк, фото из архива Народного хора русской песни «Ивановы дочки»

в декабре народный хор русской песни «ивановы дочки» 
из села несь отметил 35-летие. праздничный концерт в честь 
юбилея собрал в несском доме народного творчества полный 
зал гостей – ценителей русского фольклора.

Своим преданным поклонникам 
коллектив презентовал новую про-
грамму «Лети над Севером песня», в 
которую вошли самые любимые твор-
ческие номера. Зрители увлечённо 
слушали многоголосное пение, ода-
ривая громкими аплодисментами 
каждое выступление хористок. 

к иСтокам СеверноГо 
Фольклора

История хора берёт начало в 
1988 году. Тогда на предложение 
музыкального руководителя детско-
го сада Надежды Красильниковой 
организовать хоровой коллектив 
для сохранения и развития север-
ной певческой поморской культуры 
откликнулось несколько женщин.  
С тех пор на долгие годы любовь к на-
родной песне сплотила голосистых, 
задорных, артистичных сельчанок 
самых разных профессий и возрас-
тов, по сей день идущих по ступеням 
мастерства с их бессменным настав-
ником. Так, на базе хора появились 
вокальная группа «Сударушки», во-
кальное трио «Сестрицы», группа хо-
ристок, освоивших церковное пение, 
без которых сегодня не обходится 
ни одна литургия в местной церкви 
Благовещения. 

Название хора «Ивановы дочки» 
закрепилось от наименования одной 
из песен, с которой несские певуньи 
впервые выступили на съезжем фес-
тивале в Коткино. Уже через восемь 
лет после образования, в 1996 году 
хору русской песни «Ивановы дочки» 
присвоили высокое звание «Народ-
ный».

– Деятельность хорового коллек-
тива началась со старинных рус-
ских песен, которые давным-давно 
на посиделках и праздниках испол-
няли наши бабушки, мамы. Село 
Несь испокон веков поющее, все 
женщины были голосистые, без нот-
ной грамоты могли развести песню 
на несколько голосов. Позже позна-
комились с репертуаром мезенского 
хора. Оказалось, много песен по на-
званию схожих, но разных по напеву 
и словам, с одинаковым мотивом, но 
отличающимся по темпу. К примеру, 
в Пинежском районе и на юге Архан-
гельской области они звучат как хо-
роводные, у нас – как плясовые. Так-
же берём музыкальные композиции 
Северного хора, которые можем ос-
воить, ищем материал в различных 
фольклорных сборниках, Интерне-
те. В концертные программы вклю-
чаем творчество Степана Писахова, 

Бориса Шергина, авторские песни, 
похожие на народные музыкальные 
произведения патриотической те-
матики. Но материал не копируем, 
совместно с аккомпаниатором Алек-
сеем Выучейским обрабатываем под 
своё творчество, добавляем музы-
кальные варианты. Поскольку у нас 
сценический фольклор, наш коллек-
тив нельзя назвать аутентичным, 
как некоторые пишут, – рассказы-
вает Надежда Григорьевна Красиль-
никова. 

Концертные номера народного 
хора русской песни «Ивановы дочки» 
включают протяжные песни, посло-
вицы, поговорки, докучные сказки, 
игры, пляски, хороводы, скоморош-
ницы, сказки в сочетании с помор- 
ским говором, устаревшими слова-
ми. Старинные образы бесценной 
певческой и разговорной культуры 
коллектив обрабатывает и перено-
сит в современные условия.

– В названии юбилейного концер-
та «Лети над Севером песня» кроется 
посыл, желание, чтобы русская пес-
ня долетела до всех уголков наше-
го бескрайнего Севера, проникла в 
сердце каждого его жителя. Каждый 
творческий номер хора – это всегда 
диалог со зрителем, – продолжает 
Надежда Красильникова. – Помимо 
концертной деятельности, ежегод-
но на большие народные, новогод-
ние и рождественские праздники, 
вечера отдыха для пенсионеров хо-
ристки готовят театрализованные 
представления. На День славянской 
письменности проводят мероприя-
тия с демонстрацией народных об-
рядов и традиций Русского Севера, 
используя старинный инвентарь, 
подаренный односельчанами: плат-
ки, платья, полотенца, утварь. 

Рассказывая о гастролях, Надеж-
да Григорьевна с особой теплотой 
вспоминает поездки практически 
во все населённые пункты окру-

га, города и сёла Архангельской и 
Кировской областей, сожалея, что 
сейчас хор очень редко выезжает 
за пределы Неси. Хоровой состав из 
восемнадцати человек возрастной –  
старше 50, поэтому по зимнему без-
дорожью ездить не рискует. Лишь 
раз в год группами по несколько 
человек хор летает самолётом на 
фестиваль «Я люблю тебя, жизнь!» в 
Нарьян-Мар. Но это не мешает «Ива-
новым дочкам» развиваться, своим 
творчеством они делятся заочно на 
различных конкурсах Этнокультур-
ного центра НАО, окружных учреж-
дений культуры. 

СпаСиБо за пеСнЮ 
народнуЮ!

«Ивановы дочки» не только визит-
ная карточка Неси, их творчество 
вызывает восхищение и высоко це-
нится далеко за его пределами.  Под-
тверждение тому – многочисленные 
благодарности, дипломы и грамоты 
за большой вклад в сохранение, раз-
витие и пропаганду традиционной 
народной культуры. 

 – Будем стараться и дальше ра-
довать жителей села и округа своим 
творчеством. Надеюсь, у хора по- 
явятся новые сценические костюмы 
с поморским уклоном, будет выпу-
щен словарь устаревших слов, бы-
товавших ранее в Неси, коих уже 
удалось собрать больше семисот. 
Туда же войдут пословицы, поговор-
ки, несколько сказок, записанных 
от несян, «бабья говОря», использу-
емая в концертных программах хо- 
ра, – поделилась планами Надежда 
Красильникова.

За плечами уже 35-летний юби-
лей, творческий багаж, впереди –  
огромный простор для развития и 
новых достижений. Нет сомнений, 
что у Народного хора русской песни 
«Ивановы дочки» творческий путь 
будет долгим. 
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Следуя за мечтой
Ирина Муляк, фото из архива героев

в очередной раз окружные спортсмены прославили 
ненецкий автономный округ и пополнили личные копилки 
новыми медалями. на этот раз отличилась сборная нао  
по северному многоборью на кубке россии, проходившем  
с 10 по 18 декабря 2023 года в городе Белоярском  
Ханты-мансийского автономного округа.

спорт

Традиционно соревнования вклю- 
чали в себя пять дисциплин – бег  
с палкой, метание топора, тынзея, 
тройной национальный прыжок 
с отталкиванием двумя ногами и 
прыжки через нарты. Бескомпро-
миссная борьба развернулась между 
ста спортсменами из девяти субъек-
тов страны.

Блестящий результат в беге по 
пересечённой местности на три ки-
лометра показали мастера спорта 
России по северному многоборью, 
родные братья Латышевы – Антон, 
Артём и Роман, взяв золото, сереб-
ро и бронзу соответственно. Вторую 
серебряную медаль Артём Латышев 
выиграл в метании спортивного то-
пора на дальность, по сумме много-
борья занял 10-е место.

начало пути  
в Большой Спорт

Как рассказывает Роман Латы-
шев, ныне – председатель Федера-
ции северного многоборья в НАО, 
путь к осуществлению общей завет-
ной мечты братьев – занять весь 

пьедестал почёта – был долог и тер-
нист.

Любовь к спорту у троих с дет- 
ства. Уроженцы села Несь в школе 
активно занимались футболом, во-
лейболом, лыжами. Силу характера 
парней закаляла жизнь в пришколь-
ном интернате и кочевой быт с роди-
телями на каникулах по Канинской 
тундре. После 9-го класса Роман и 
брат-близнец Артём поступили на 
программистов в Нарьян-Марский 
социально-гуманитарный колледж 
имени И. П. Выучейского. Отметив 
хорошую физическую подготовку 
ребят, преподаватель физкультуры 
стал привлекать братьев к участию 
в местных соревнованиях по север-
ному многоборью. 

За три студенческих года обоим 
Латышевым удалось проявить мас-
терство в метании тынзея, беге и 
завоевать первые медали высшей 
пробы. 

В 2011 году Артём Латышев по-
казал хороший результат на мест-
ных соревнованиях от колледжа, 
перспективного спортсмена заметил 

Алексей Николаевич Коткин, тренер 
и председатель Федерации северно-
го многоборья в НАО. Он  предложил 
юноше выступить на Кубке России в 
Москве. Для новичка четвёртое мес-
то стало настоящим успехом, как и 
норматив мастера спорта, который 
через несколько месяцев молодой ат-
лет выполнил на Всероссийском чем-
пионате. Далее была служба в армии, 
к занятиям по северному многоборью 
Артём вернулся в 2013 году. 

Как признаётся Роман, удостове-
рение мастера спорта России, полу-
ченное братом, очень замотивиро-
вало. Следуя его примеру, он тоже 
начал тренироваться. Результат не 
заставил долго ждать, в 2014 году 
на чемпионате России Роман занял  
4-е место, уступив две сотые секунды 

Ирина Муляк

представители клуба земляков посёлка шапкино 
«малая родина» побывали на всероссийском 
форуме школьных добровольческих команд. 
Это уже шестой слёт сообщества волонтёров, 
объединённых общероссийским проектом  
«добро не уходит на каникулы». 

На форум приехали 249 школь-
ных команд из семи федеральных ок-
ругов, включая команду из НАО. Для 
участников была подготовлена насы-
щенная программа. Это и встречи с 
интересными людьми, и танцеваль-
ные мастер-классы, и посещение му-
зейного комплекса ВДНХ. 

В Москву ребята из НАО Тимур 
Попов и Даша Артеева были при-
глашены благодаря успешной реа-
лизации проекта «С малой Родины 
моей начинается Россия». Школьни-
ков сопровождала куратор Евгения 
Растягаева. Евгения Николаевна 
уточняет: с июня по сентябрь мо-
лодёжный актив Шапкинского зем-
лячества провёл цикл мероприятий 
по увековечению памяти земляков –  
участников Великой Отечественной 
войны, тружеников тыла и детей 
войны. В первую очередь большая 
работа проделана на месте бывшего 
посёлка Шапкино.

– Когда мне предложили поехать 
на малую родину моего дедушки 
Алексея Ивановича Попова, не раз-
думывал ни минуты, – говорит Тимур 
Попов. – Там вместе со взрослыми ус-
тановили указатели на всех тропках 

к значимым местам, в старом доме –  
стенд о деятельности нашего земля-
чества. Повесили памятную доску 
с именами тех, кто трудился в годы 
войны в Шапкино, среди имён и мои 
прадедушка и прабабушка – Иван 
Елиферович и Анна Егоровна, их ро-
дители Елифер Харитонович и Анна 
Савватьевна Поповы. Также прибра-
лись возле всех памятников, некото-
рые подкрасили, к каждому торже- 
ственно возложили венки. Посадили 
деревья на Аллее Памяти, надеюсь 
увидеть свою берёзку подросшей и 
окрепшей в следующем году, – рас-
сказывает о планах юный краевед.

В Макарово, где в 1972 году обос-
новалась часть населения Шапкино, 
трудовой десант привёл в порядок 
захоронения шапкинчан на деревен-
ском кладбище. Позаботились ребята 
о замене фотографии на памятнике 
участника войны Фёдора Кузьмича 
Хатанзейского. На мастер-классе сде-
лали открытки, которые в День пожи-
лых людей вручили детям войны. 

– Дедушки и бабушки очень при-
ветливо встречали нас, и все одина-
ково спрашивали: «Чьих вы будете 
корней?» Мы интересовались, как 

БонуС за доБрые дела

они жили в трудные военные и по- 
слевоенные годы. С дрожью в голосе 
взрослые вспоминали о своих род-
ных, ушедших на фронт из Шапки-
но, – добавил пятиклассник. 

Воспоминания, старые фотогра-
фии и другой собранный материал 
вошли в брошюру «С чего начинает-
ся Родина?». Старшие участники мо-
лодёжного актива сделали видеоряд 
из имён тружеников тыла для сайта 
Шапкинского землячества, создан-
ного на средства гранта.

Завершающим крупным меро- 
приятием в рамках реализации про-
екта «С малой Родиы моей начинает-
ся Россия» стал семинар по составле-
нию родословной под руководством 

преподавателя из села Мохча Лю-
бови Семяшкиной, с которой участ- 
ники Шапкинского землячества 
сотрудничают по вопросам поиска 
родственников в Ижемском районе 
и НАО.

– Мне очень понравилось на фо-
руме, я узнала много нового о волон-
тёрстве, какими добрыми делами 
занимаются ребята в других уголках 
страны, – рассказала о впечатлениях 
Даша Артеева. – В составе молодёж-
ного актива обязательно продол-
жу участвовать во всех проектах по 
сохранению памяти родного Шап-
кино. Ведь теперь я точно знаю и 
чувствую, что с малой родины моей 
начинается Россия.

Кубок России по северному 
многоборью, 2023 год. Впервые  
в истории весь пьедестал почёта 
в беге с палкой на три километра 
заняли родные братья.

бронзовому медалисту. К 2015 году 
после получения специальности фи-
нансиста и службы в армии к брать-
ям присоединился младший, Антон. 
После этого фамилия Латышевых 
звучит на всех всероссийских сорев-
нованиях по северному многоборью, 
братья завоёвывают всё новые и но-
вые медали.

– Северное многоборье не особо 
популярный вид спорта в Ненецком 
округе, – говорит Роман Латышев. –  
Большинство проводят аналогию с 
национальными состязаниями, ко-
торые видят на праздниках для оле-
неводов. Только для тундровиков –  
это по большей части развлечение, 
для нас – вид спорта, близкий к лёг-
кой атлетике. Занятия проводятся 
в спортзале и на улице со специн-
вентарём. В северном многоборье 
спортсмены прыгают через стили-
зованные нарты в кроссовках или 
босиком, а не в национальных кос-
тюмах через настоящие, топорик ис-
пользуется спортивный, пробежать 
с палкой по пересечённой местнос-
ти мужчины должны 3 километра, 
женщины – 2 километра, – поясняет 
Роман Латышев. – Ценен тот спорт-
смен, который стабильно выступа-
ет по всем дисциплинам, поэтому, 
чтобы показать какой-то результат, 
надо тренироваться минимум пять 
раз в неделю. Мы с братьями зани-
маемся шесть дней в неделю, кроме 
понедельника, по два-три часа после 
работы. Ежедневно делаем длитель-
ные забеги от 10 до 20 километров в 
любую погоду, а также темповые, ин-
тервальные, короткие на скорость –  
в зале и на улице.

продолжение на стр. 8
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

спорт
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кризиС СеверноГо 
мноГоБорья

Роман Алексеевич также отме-
тил, северное многоборье развива-
ется во многих регионах России: на 
Чукотке, Камчатке, в Сахалинской, 
Магаданской областях, Хабаровском 
и Красноярском краях, Республиках 
Саха (Якутия) и Коми, Ямало-Не-
нецком, Ханты-Мансийском (Югра), 
Ненецком автономных округах. При 
этом если сравнить, то, к большо-
му сожалению, в нашем округе как 
отдельный вид спорта оно явно от-
стаёт по темпам и незаслуженно на-
ходится в тени.

К примеру, только на Ямале за-
нимается свыше пятисот человек, 
поэтому они выезжают на всероссий-
ские соревнования большими делега-
циями до 30 человек. В нашем округе 
на базе СШОР «Труд» работает один 
тренер, в сборной по северному мно-
гоборью официально числится семь 
человек, именно они могут рассчи-
тывать на финансирование поездок 
для участия в официальных межре-
гиональных и всероссийских сорев-
нованиях.

По словам Романа Латышева, 
сопутствующих факторов данной 
проблемы несколько. Во-первых, 
для того чтобы развивалось север-
ное многоборье, нужна смена поко-
лений спортсменов, чего не проис-
ходит последний десяток лет, и, ко-
нечно, необходимы новые тренеры. 

– В Усть-Каре, Индиге, Хару-
те, Красном учителя физкультуры 

с детьми занимаются северным 
многоборьем по два часа в неделю 
по школьной программе, осталь-
ное время – на чистом энтузиазме. 
Если в каждом учебном заведении 
открыть официальную секцию, то 
подготовка спортсменов была бы бо-
лее результативной, лучшие ребята 
смогли бы выступать на местных со-
стязаниях, в будущем представлять 
округ в составе сборной, – рассужда-
ет собеседник. – С октября 2023 года 
тренером официальной сборной по 
северному многоборью в НАО явля-
ется Антон Латышев. Параллельно 
он также тренирует десяток ребят 
на безвозмездной основе, потому 
что видит в этом необходимость 
для дальнейшего развития и попу-
ляризации национального спорта. 
Я считаю, что на базе спортивной 
школы олимпийского резерва «Труд» 
необходимо открывать новые груп-
пы по северному многоборью, при-
влекать тренеров, потому что жела-
ющих развиваться в лёгкой атлети-
ке, могу заверить, и в Нарьян-Маре, 
и в посёлке Искателей немало, – по-
ясняет председатель Федерации се-
верного многоборья в НАО. 

Есть и ещё одна немаловажная 
проблема – отсутствие собственно-
го большого специализированного 
спортивного зала с тренажёрами 
для занятий, как, например, в спор-
ткомплексе «Норд». Более десяти 
лет СШОР «Труд» арендовала зал в 
школе посёлка Искателей, потом 
спортзал за бывшей коррекцион-
ной школой. Совсем недавно Де-

партамент образования, культуры 
и спорта НАО выделил для занятий 
многоборцев спортзал в Ненецкой 
средней школе-интернате имени 
А. П. Пырерки. Там возможно зани-
маться три раза в неделю, что не-
достаточно для разных по нагрузке 
тренировок и не всегда удобно по 
времени, учитывая основную учёбу 
и работу спортсменов. 

– В НАО для меня с братьями нет 
конкуренции, в последнее время 
местные соревнования проводим 
в качестве тренировки. На всерос-
сийских, конечно, состязаться, нам, 
уже ветеранам за 30, становится с 
каждым годом сложнее. Давно меч-
тали встать на пьедестал втроём, 
но, честно, до конца сомневались, 
что получится, – делится Роман Ла-
тышев. – На Кубке России в декабре 
средний возраст взрослых участ-
ников был около 20–25 лет. К тому 
же на этапе подготовки я получил 
травмы голеностопного сустава на 
правой ноге и икроножной мышцы 
на левой, Антон за две недели до со-
ревнований подвернул голеностоп. 
То, что у нас получилось занять весь 
пьедестал, – и чудо, и заслуженная 
награда за наше стремление, упорс-
тво, труд, терпение, самоотдачу. К 
слову, своего соперника на финише 
я обогнал на какие-то сотые секун-
ды, поэтому вдвойне приятно осоз-
навать победу над сильнейшими 
спортсменами, лидерами, с которы-
ми мы соревнуемся давно, – добавил 
Роман Латышев. 

Следуя за мечтой

волевая поБеда 
в меньшинСтве

Также в составе сборной НАО на 
Кубке России по северному много-
борью выступили Денис Талеев, ко-
торый подтвердил звание кандида-
та в мастера спорта, и юниоры: Свя-
тослав Бергер, Мила Корзова и Та-
тьяна Белозёрова – ребята впервые 
выехали на всероссийские соревно-
вания и получили бесценный опыт в 
состязаниях наравне со взрослыми.

По итогам общекомандного за-
чёта турнира кубок за первое место 
получила сборная Ямало-Ненецкого 
автономного округа. На втором мес-
те – команда Ханты-Мансийского 
автономного округа, на третьем –  
команда Красноярского края. Сбор-
ная НАО – в меньшинстве, посколь-
ку полная команда должна состоять 
из пятерых мужчин и четырёх жен-
щин, всё же вошла в пятёрку луч-
ших.

Сейчас спортсмены готовятся к 
чемпионату и первенству России, 
которые пройдут в Красноярске в 
марте 2024 года.

– Было бы здорово повторить 
тройной пьедестал или хотя бы 
встать в другом порядке, – улыбает-
ся Роман Латышев. – В любом слу-
чае мы всегда искренне радуемся за 
успехи всех членов команды. Хочет-
ся, чтобы северное многоборье раз-
вивалось в Ненецком автономном 
округе, поэтому  на нас лежит боль-
шая ответственность. Ведь в том 
числе и благодаря нашим победам 
об этом виде спорта узнаёт всё боль-
ше людей, молодёжи. Начинающим 
спортсменам хочу сказать: залог ус-
пеха в ежедневных тренировках и 
преданности любимому делу.


